



Les sept églises de l'Apocalypse

Le nombre 7 dans la Bible indique la plénitude. Nous rencontrons ce chiffre plusieurs fois dans le livre de l'Apocalypse. Sept églises, sept sceaux, sept cornes, sept anges avec sept trompettes, sept tonnerres, sept têtes avec sept couronnes, sept diadèmes, sept plaies, sept montagnes, sept rois. Aujourd'hui, nous commencerons l'étude des prophéties de l'Apocalypse avec les sept églises.

Jean a reçu l'ordre d'écrire ses visions dans un livre et de l'envoyer aux sept églises (*Apocalypse 1: 11, 19*). Les chapitres 2 et 3 de l'Apocalypse présentent les lettres qui ont été envoyées. Il existait bien sûr plus de sept églises en Asie, comme par exemple Colosses (*Colossiens 1: 2*) et Milet (*Actes 20: 15*). Mais Dieu, dans son omniscience, a choisi ces sept églises, parce que leur caractéristique et état spirituel au temps de Jean représentent sept périodes par lesquelles sont passés le christianisme, depuis sa naissance jusqu'au retour de Jésus.

Étudiions ensemble

Première église: Ephèse

1. **Que nous dit le texte biblique concernant l'Eglise d'Éphèse ? (Apocalypse 2: 1 à 7)**

a) Présentation (2:1)

b) Compliment (2: 2,3)

c) Reproche (2:4)

d) Conseil

e) Promesse

Ephèse: une église victorieuse

La ville d'Ephèse était située sur la côte occidentale de l'Asie mineure. Elle avait un grand port qui fonctionnait comme une porte d'entrée de la province romaine d'Asie et comme point de départ de la route commerciale. Sa localisation est privilégiée, c'est peut-être pour cela qu'elle a reçu le nom d'*Ephèse* qui signifie *désirable*. C'était une ville fleurie avec de merveilleux temples et un centre de culte dédié à la déesse Diane (*Actes 19: 27*); culte hautement immoral où se pratiquait des orgies en l'honneur à la fertilité.

L'apôtre Paul visita de nombreuses fois cette église (*Actes 19: 1 à 20*) et Timothée, disciple de Paul, probablement fut son pasteur au temps de Jean. La présence de ces leaders aida à maintenir la pureté de la doctrine et le zèle missionnaire. Ce fut une période de grande croissance de l'Évangile.

Période prophétique: 31 - 100 de notre ère

L'église chrétienne fut fondée par Jésus-Christ (*Matthieu 16: 18, 1 Corinthiens 3: 11, Éphésiens 2: 20*). Son église devait passer par sept périodes représentées par les sept églises. L'église d'Ephèse représente la période de l'église chrétienne qui va de l'année 31 de notre ère, année de la mort du Christ, jusqu'à l'an 100, date approximative de la mort de Jean, le dernier des apôtres. Ce fut une époque de pureté doctrinale et de grandes avancées évangéliques. Pourtant, la prophétie parle déjà d'abandon du premier amour et de la nécessité de se repentir (*Apocalypse 2: 4 et 5*).

Deuxième église: Smyrne

2. Quelle information nous donne la Bible sur Smyrne ? (*Apocalypse 2: 8 à 11*)

a) Présentation (2:8)

b) Compliment (2: 9)

c) Reproche (*Pas de reproches*)

d) Conseil (2:10)

e) Promesse (2: 11)

Smyrne: une église persécutée

Le mot *Smyrne* vient de myrrhe, un arôme doux et suave. Il est possible que cette église ait été fondée par l'apôtre Paul. L'église de Smyrne est pauvre des richesses de ce monde mais active dans l'œuvre de Dieu. Elle a souffert de plusieurs persécutions. Polycarpe, qui fut consacré évêque de cette église par Jean lui-même; souffrit le martyre en l'an 168 de notre ère. Des milliers de chrétiens furent emprisonnés et tués, et d'autres se sont levés pour prendre leur place. Les souffrances qu'ils supportèrent, ont permis que les membres de Smyrne s'unissent plus à leur Rédempteur. L'exemple de sa vie et de son intégrité face à la mort étaient un constant témoignage de la vérité. Beaucoup de persécuteurs se sont convertis et ont rejoint les rangs du Christ.

Période prophétique: 100 - 313 de notre ère

Smyrne représente la période prophétique qui va de la mort de Jean, aux environs de 100 de notre ère jusqu'à l'année 313. Dans la lettre adressée à cette église, on peut lire: " *Voici, le diable jettera quelques-uns de vous en prison, afin que vous soyez éprouvés, et vous aurez une tribulation de dix jours.*" (*Apocalypse 2: 10*) Conformément au

principe un jour égal une année dans l'interprétation prophétique, ces dix jours s'appliquent à la période qui va de 303 de notre ère, quand il y eut de fortes persécutions contre les chrétiens par l'empereur romain Dioclétien, jusqu'à 313 quand Constantin, empereur à cette période, signa l'Edit de tolérance de Milan, donnant la liberté de culte aux chrétiens et leur restitua les biens confisqués.

Troisième église: Pergame

3. Quelle information nous présente la Bible sur Pergame ? (Apocalypse 2: 12 à 17)

a) Présentation (2: 12)

b) Compliment (2: 13)

c) Reproche (2: 14, 15)

d) Conseil (2:16)

e) Promesse (2: 17)

Pergame, une église populaire

Pergame signifie hauteur ou élévation. Cette ville a été construite par les grecs à 300 mètres au-dessus du niveau de la mer. Il est dit que là se trouvait le trône de Satan (*Apocalypse 2: 13*). Après la défaite contre les Perses, les prêtres babyloniens se sont enfuis en Asie Mineure, s'installant à Pergame. Là, ils continuèrent avec les rites et les éléments mystiques de leurs religions polythéistes, lesquels pratiquées à Pergame, furent transférées ensuite à Rome.

C'est ainsi qu'imperceptiblement, les coutumes païennes intégrèrent l'église chrétienne. Alors que l'église était persécutée, durant cette période, il n'y avait aucune contamination par le paganisme. Quand cessèrent les persécutions (*Edit de tolérance de 313*), le christianisme entra dans les cours et les palais royaux. Elle perdit la simplicité des enseignements de Christ et des apôtres, et intégra l'orgueil des prêtres et gouvernants païens.

Période prophétique: 313 - 538 ap. J.C.

Pergame représente l'histoire de l'église chrétienne de l'année 313 à 538 après Jésus-Christ, quand, après la chute (476 ap. J.C.), la Rome occidentale sortit de la scène impériale et laissa la place à la papauté.

Le compromis entre le paganisme et le christianisme de cette période eut comme conséquence l'émergence de "l'homme du péché" (*2 Thessaloniens 2: 3*) qui s'opposerait à Dieu.

En l'an 533, Justinien, empereur de la Rome orientale, avait ainsi déclaré que le pape était "la tête de toutes les églises." En février 538, après l'expulsion de Rome des Ostrogoths, l'ultime tribu antagoniste au pape, la suprématie papale a commencé, selon la prophétie de 1 260 années (*Daniel 7: 25, Apocalypse 12: 6, 13: 5*)

Quatrième église: Thyatire

4. Quelles informations la Bible donne-t-elle concernant Thyatire ? (Apocalypse 2: 18 - 29)

a) Présentation (2: 18)

b) Compliment (2: 19)

c) Reproche (2: 20)

d) Conseil (2: 25)

e) Promesse (2: 26, 28)

Thyatire: une église apostate

Le terme "Thyatire" signifie *sacrifice de contrition*. La ville fut construite par Seleucos, un des quatre généraux d'Alexandre le grand en 280 avant Jésus-Christ. C'était une ville connue pour ses fabriques de tissus. Lydie, que Paul rencontra à Philippes, était évidemment une représentante d'une de ces fabriques (*Actes 16: 14*).

Période prophétique (538 - 1517 de notre ère)

Thyatire représente la plus longue période de l'histoire de l'église, qui va de l'an 538, début de la suprématie papale, jusqu'à 1517. Elle est au centre des sept églises, c'est la quatrième, étant ainsi une figure appropriée du Moyen Âge.

La signification du nom Thyatire, sacrifice de contrition, décrit parfaitement cette période de l'histoire de l'église quand la foi fut changée ou sacrifiée par l'apostasie. Elle fut remplacée par des actes de pénitence. Ce fut une période difficile pour l'Eglise, qui s'éloigna lentement de la pure doctrine du Christ et assimila les dogmes et les traditions du paganisme.

Cette période vit aussi une forte persécution. Au 12ème siècle, le pape créa l'un de ses pires stratagèmes: le Tribunal de la Sainte Inquisition. Des milliers de personnes furent torturées et assassinées. Le Pape Jean Paul II, le 15 juin 2004, dans une lettre adressée au Cardinal Roger Etchegaray, lue dans une conférence dont le thème était l'inquisition, demanda pardon pour les tortures pratiquées à cette période.

Cinquième église: Sardes

5. Que nous dit le texte biblique sur Sardes ? (Apocalypse 3: 1 à 6)

a) Présentation (3: 1)

b) Compliment (3: 4)

c) Reproche (3: 2)

d) Conseil (3: 3)

e) Promesse (3: 5)

Sardes: une église réformée

Le terme "Sardes" signifie *cantique de joie*. Il peut aussi signifier *ce qui demeure*. En fait, après des siècles d'apostasie et de persécution, ils n'étaient pas nombreux ceux qui étaient demeurés dans la vérité. Les membres de cette église vivaient dans la gloire du passé. Ce qu'ils avaient reçu et entendu, ils ne s'en souvenaient plus. Celle qui était la capitale de Lydie, convoitée et vénérée par Cyrus le Grand, était maintenant morte.

Période prophétique (1517 - 1798)

Les longs siècles de ténèbres morales et spirituelles, de la période de Thyatire (538 - 1517); eurent comme conséquence un grand mouvement de réforme, symbolisé par la période qui correspond à Sardes (1517 - 1798). Des hommes comme Luther, Knox, Calvin, Zwingli et d'autres dirigèrent l'attention du peuple vers la Parole de Dieu: la Bible. Une date particulière est retenue pour le début de cette période: le 31 octobre 1517, lorsque Martin Luther afficha sur les portes de la

Cathédrale de Wittenberg, les 95 thèses contre la vente des indulgences. Cette date marque aussi le début de la Réforme Protestante.

Jésus, dans son sermon prophétique, déclara: "*Et, si ces jours n'étaient abrégés, personne ne serait sauvé; mais, à cause des élus, ces jours seront abrégés.*" (*Matthieu 24: 22*) Grâce à la Réforme, la persécution se termina avant 1798, quand la période suprématie papale prit fin.

Sixième église: Philadelphie

6. Que nous apprend le texte biblique sur Philadelphie ? (*Apocalypse 3: 7 à 13*)

a) Présentation (3: 7)

b) Compliment (3: 8 et 9)

c) Reproche (*Pas de reproche*)

d) Conseil (3: 11)

e) Promesse (3: 11 et 12)

Philadelphie: une église réveillée

Le terme "*Philadelphie*" signifie *amour fraternel*. La ville fut fondée en l'an 150 avant Jésus-Christ. Son fondateur voulait qu'elle soit le centre de la civilisation gréco-asiatique, avec comme objectif de diffuser la langue et les coutumes grecques dans les régions occidentales de Lydie et de Phrygie. Pour cela, certains l'appelaient la ville missionnaire.

Période prophétique (1798 - 1844)

L'église de Philadelphie représente la période qui va de 1798, fin des 1 260 jours et de la suprématie

papale (*Apocalypse 12: 6, 13:5*) jusqu'à 1844, fin de la période prophétique des 2 300 soirs et matins (*Daniel 8: 14*). Ce fut une période de notable activité dans l'œuvre des missions chrétiennes et dans la distribution de la Bible. La Société Biblique Britannique commença à fonctionner en 1804. Ce fut aussi un temps de grand intérêt dans l'accomplissement de la prophétie biblique et du proche retour de Jésus.

L'accomplissement des signes donnés par Jésus (*Matthieu 24: 29*); l'obscurcissement du soleil et la lune rouge comme le sang (19 mai 1905) et la chute des étoiles (13 novembre 1833), indiquaient la proximité de la fin. Ainsi, la fin du 18ème siècle inaugure l'un des plus puissants mouvements évangéliques dans le monde.

La période de Philadelphie se termine avec le grand mouvement de la seconde venue du 19ème siècle. A travers les études des prophéties de Daniel et Apocalypse, le monde chrétien arriva à la profonde conviction que le retour de Jésus était proche. Ce réveil se termina avec la grande déception que nous étudierons dans Apocalypse 10.

Septième église: Laodicée

7. Que nous apprend le texte biblique sur Laodicée ? (*Apocalypse 3: 14 à 22*)

a) Présentation (3: 7)

b) Compliment (3: 8 et 9)

c) Reproche (*Pas de reproche*)

d) Conseil (3: 11)

e) Promesse (3: 11 et 12)

Laodicée: une église autosuffisante

Cette ville fut reconstruite par Antiochus II (261 - 246 avant Jésus-Christ). Elle fut appelée Laodicée en l'honneur de son épouse. L'église de Laodicée est mentionnée dans la lettre de Paul aux Colossiens: "*Saluez les frères qui sont à Laodicée, et Nymphas, et l'Eglise qui est dans sa maison. Lorsque cette lettre aura été lue chez vous, faites en sorte qu'elle soit aussi lue dans l'Eglise des Laodicéens, et que vous lisiez à votre tour celle qui vous arrivera de Laodicée.*" (Colossiens 4: 15 et 16) Le texte indique que Paul avait écrit cette lettre à l'église de Laodicée, mais elle a été perdue.

Période prophétique: 1844 - ?

Laodicée est la dernière des sept églises. Elle couvre la période de l'histoire de l'église où notre souverain sacrificateur céleste, Jésus, exerce son ministère de jugement avant son retour dans la gloire. Jésus a commencé son ministère comme

souverain sacrificateur peu après son ascension. En accord avec la prophétie des 2 300 soirs et matins, en 1844, il a aussi commencé à officier comme Souverain sacrificateur.

Alors que Jésus est dans le sanctuaire céleste intercédant et jugeant ses enfants, les membres d'église de Laodicée sont dans un l'état léthargique. L'Apocalypse les décrit comme tiède et, à moins qu'ils changent d'attitude, en suivant le conseil du Témoin Fidèle et Véritable (*Apocalypse 3: 18*), ils seront rejetés, c'est-à-dire vomis de sa bouche. (*Apocalypse 3: 16*)

Conclusion

Nous arrivons à la fin de notre voyage de sept périodes prophétiques. Cela vaut la peine de se rappeler les promesses faites aux sept églises et comment à travers elle la grâce de Dieu restaure tout ce que l'humanité a perdu. Le premier livre de la Bible, la Genèse parle de l'entrée du péché dans le monde, et des pertes que cela a occasionné. Les promesses aux sept églises parlent de la grâce de Dieu et de comment toutes les bénédictions du début seront restaurées.

Le péché	La grâce
Nous prive de l'arbre de la vie. (<i>Genèse 3: 22, 23</i>)	Nous redonne l'arbre de vie (<i>Apocalypse 2: 7</i>)
Nous condamne à mort (<i>Genèse 2: 17</i>)	Nous donne la victoire sur la seconde mort (<i>Apocalypse 2: 11</i>)
Nous oblige à gagner notre pain (<i>Genèse 3: 19</i>)	Nous offre la manne cachée (<i>Apocalypse 2:17</i>)
Nous a enlevé la domination (<i>Genèse 3: 24</i>)	Nous promet autorité sur les nations (<i>Apocalypse 2: 17</i>)
Nous laisse nu (<i>Genèse 3: 7</i>)	Nous donne des vêtements blancs (<i>Apocalypse 3:5</i>)
Nous expulse de la présence de Dieu (<i>Genèse 3: 23</i>)	Fait de nous des colonnes dans le temple de Dieu (<i>Apocalypse 3: 12</i>)
Nous ramène à la poussière (<i>Genèse 3: 19</i>)	Nous place sur le trône de Dieu (<i>Apocalypse 3: 21</i>)